

EL COMERCIO AL DIA

PUBLICACION DIARIA DEDICADA AL COMERCIO

Circulación Gratis

Apartado No. 767

Editor y Administrador: **MIGUEL CASTELLON FONSECA**

IMPRESA LA AURORA SOCIAL

AÑO I

SAN JOSE, 19 DE AGOSTO DE 1914

NÚM. 2

ALMACEN DE MUSICA

PAEZ & Co.

Constantemente se recibe Música, Instrumentos y accesorios.

—o—

Lo mejor y a bajos precios.

JARDINERIA CENTRAL

DE OCTAVIO LOAIZA

50 varas al O. de la Botica Española. Servicio a toda hora.

PLATERÍA ARTÍSTICA

DE ANDRES BRICEÑO

Trabajos elegantes. 100 varas al Norte del Mercado.

FUNERARIA

DE MANUEL CAMPOS Y Hnos.

Teléfono número 330. Avenida Central Oeste. Magníficas cajas mortuorias.

SE VENDE un lote de terreno en «Cinco Esquinas.» Entenderse con José María Brenes; frente a la Botica Española. Mide 900 v. cj.

FABRICA DE SIROPES

LA AMISTAD

La más acreditada por su elaboración, aseo y exactitud en los pedidos. San José, 6a. Avenida. —Soledad.—J. Joaquín Monge U.

TEATRO APOLO

Novedades Cinematográficas

Arte, diversión. Funciones todas las noches.

BOTICA DEL AGUILA

En la Botica del Aguila Oxígeno a toda hora.

PRECIOS MODICOS

ZAPATERÍA

DE R. AQUILES SANCHEZ

Constantemente variado y magnífico surtido en calzado. Arte y buen gusto.

EMPRESA DE ARENA

DE RIO GRANDE

San José Teléfono 473

✽ **SOCIEDAD DE ECONOMIAS DE GUADALUPE** ✽

Capital autorizado ₡ 250.000 Capital pagado ₡ 105.000

••••• Número de socios 1550 •••••

NUESTRO ESFUERZO

Gracias a la benevolente acogida de que ha sido objeto nuestra publicación, continuamos hoy esta tarea en la firme convicción de que este humilde paladín tendrá cada vez, más aceptación, mejor buena acogida y mayor circulación.

No está por demás, repetir a nuestros favorecedores que aunque esta labor, apenas emprendida, tiene que ser árdua y tenaz, no omitimos esfuerzos para llenar de la mejor manera posible nuestro cometido.

Panamá y Centro América

Hace varios años que presenciábamos, asombrados, el fenómeno evolutivo que tuvo por consecuencia la separación de Panamá de su Madre-Patria Colombia. Calmadas ya las violentas pasiones que semejante transición debía, necesariamente, desencadenar; inclinada la misma Colombia ante el fallo inexorable de su destino y disipadas las nubes de la incógnita, podemos ahora con espíritu sereno y con clara percepción de la realidad, examinar y discutir la situación creada en Centro América por el nacimiento de la nueva Entidad Política.

Que los pueblos del Istmo tuvieron perfecto derecho para cortar a tiempo el lazo que ataba su destino al carro turbulento de Colombia, que en vertiginosa carrera los arrastraba al abismo, nadie puede negarlo. Pero si hicieron bien o mal al recurrir al acerado forceps del «Tío Sam» pa-

ra que los arrancase a las entrañas de su Madre-Patria, es cuestión aún muy debatida y en la cual no queremos mezclarnos. Nosotros haremos constar simplemente los hechos y éstos nos demuestran que el forceps yankee es muy filudo y que, al extraer al niño, lo partió en dos. Panamá vino, pues al mundo ya mutilada; su cuerpo nació dividido por una herida que no cicatrizará jamás.

Es necesario que lo reconozcamos, que confesemos el hecho y estudiemos sus consecuencias. La recién nacida república no es viable porque carece de homogeneidad, porque la mitad de su territorio pertenece a Sud América y la otra mitad a Centro América y entre ambas partes se eleva una barrera infranqueable, un muro que ni la acción del tiempo derribará jamás, porque está construido con materiales indestructibles: la fuerza de los elemen-

tos y la fuerza de los hombres íntimamente amalgamadas, el brazo potente que pronto alargarán dos océanos para darse la mano a través del Istmo Panameño y el brazo no menos potente de la Nación Americana que romperá la valla que aún los separa. El Canal de Panamá y la zona de territorio yankee que lo flanquea por ambos lados alejan tanto a las dos mitades de esa República, como el Océano Atlántico las separa del Continente Europeo. La República Istmeña no tendrá nunca cohesión no podrá jamás gozar de una verdadera autonomía ni figurar como nación independiente y soberana y por más que los panameños quieran cerrar los ojos y engañarse a si mismos, constantemente los despertará a la realidad el potente aleteo del águila americana, que ha sentado sus reales en el corazón de su república. La influencia americana tiene que hacerse sentir en sus cosas en todos sus actos, desde los más trascen-

dentes hasta los más insignificantes y Panamá, prácticamente, se encuentra bajo el control directo de los Estados Unidos, tanto o más que cualquiera otra de las posesiones nuevamente adquiridas por esa nación con la desventaja de que, no teniendo ostensiblemente ese carácter, no goza del apoyo, solícitos cuidados y atención con que todo dueño mira lo que le pertenece en propiedad.

Pero, si bien es cierto que el Canal Interoceánico de Panamá ha venido a destruir para siempre la integridad física y política del Istmo, también es evidente que dicho Canal coincide, de una manera exacta, con la línea natural de separación entre los dos continentes americanos. No se necesita de estudios muy profundos para comprender que la parte del Istmo situada al Sur del Canal tendrá siempre una estrecha comunidad de intereses materiales y políticos con su antigua Madre Patria Colombia.

JARDINERIA LA CAMELIA DE FRANCISCO AVILA

Especialidad en trabajos artísticos como canastas, cruces, anclas, palmas, decoraciones de casas para matrimonios, banquetes, etc. Gran colección de plantas.

SOMBRERERIA IMPERIAL de Federico Aymerich

Ha recibido un buen surtido de sombreros de pita y de fieltro, contiguo a la Botica Oriental.

Por sus precios es la más barata

La Flor - - - - La Milflor

Las más acreditadas JARDINERIAS por sus trabajos, y por la exactitud en los pedidos.—Teléfono 19.—N. W.C LAUSEN

¿La Tierra pierde su forma?

Ante la frecuencia con que desde hace algún tiempo vienen ocurriendo terremotos, erupciones volcánicas, apariciones y desapariciones de islas y otros trastornos geológicos, preocupáanse, y con razón, los hombres de ciencia, tratando de buscar una explicación a la citada serie de fenómenos, serie digna de ser tenida en cuenta, si se considera que desde febrero hasta de 1906 ahora, han acaecido nada menos que diez grandes cataclismos en nuestro planeta.

Para Camilo Flammarion, como para el abate Moreax, los dos ilustres astrónomos franceses, el causante de todas esas agitaciones terrestres no es otro más que el Sol. En la actualidad parece ser que sobre el inflamado disco se ha extendido de un modo extraordinario la mancha ya enorme que se empezó a observar hace tres años.

Ahora bien, háse demostrado que entre el que el volcanismo terrestre y dichas manchas solares existe estrechísima relación. A juicio de los referidos astrónomos, siendo las perturbaciones que viene sufriendo la Tierra de origen volcánico, no se aplacarán hasta que disminuya la gran mancha solar descubierta en 1912.

El astrónomo norteamericano George W. Morehause atribuye los fenómenos sísmicos a que nuestro planeta, por una causa in-

tenso cualquiera, atraviesa un período agudo de transformación.

Garret Serviss, otro notable astrónomo de los Estados Unidos, cree que este casi continuo estremecerse de la tierra es producto de una agitación volcánica aún existente en la Luna, donde han sido observadas recientemente grandes manchas de luz propia no vistas hasta ahora, y que bien pudieran ser llamaradas de volcanes gigantes. Esta opinión relativa a la existencia de volcanes lunares en actividad, aunque opuesta a la teoría generalmente admitida de que nuestro satélite es un mundo en lo absoluto, parece estar corroborada por la caída de meteoritos de origen evidentemente volcánico. Hace pocas semanas se encontró el trasatlántico «Brasil», de la Compañía Hamburguesa Americana, rodeado en pleno Océano por una verdadera lluvia de dichos cuerpos celestes. Del peligro que corrió el buque puede formarse idea cuando se sepa que según apreciaciones del capitán del «Brasil», alguno de los meteoritos debían pesar un par de docenas de toneladas. Ahora, júzguese lo que habría sido del barco y de sus tripulantes de caer sobre cubierta uno de esos proyectiles monstruosos, avanzando a velocidad de cientos de kilómetros por segundo, y calentado al rojo blanco por su frotación con la atmósfera.